



World Food Programme  
Programme Alimentaire Mondial  
Programa Mundial de Alimentos  
برنامج الأغذية العالمي

## Junta Ejecutiva

Período de sesiones anual  
Roma, 26-30 de junio de 2023

Distribución: general

Tema 5 del programa

Fecha: 22 de mayo de 2023

WFP/EB.A/2023/5-B

Original: inglés

Asuntos de política

Para examen

Los documentos de la Junta Ejecutiva pueden consultarse en el sitio web del PMA (<https://executiveboard.wfp.org/es>).

## Informe de actualización sobre el papel del PMA en el marco de la acción humanitaria colectiva (2022)

### Resumen

Este documento ofrece información actualizada sobre el papel del PMA en la labor humanitaria colectiva en 2022 y el primer trimestre de 2023.

En 2022, la convergencia de factores como los conflictos, los fenómenos meteorológicos extremos, la persistencia de los efectos de la pandemia de la enfermedad por el coronavirus de 2019 y las perturbaciones económicas continuaron agravando la crisis mundial del hambre y la malnutrición. Entre enero y diciembre de 2022, el número de personas que necesitaban asistencia humanitaria se disparó de 274 millones a 326 millones. Al mismo tiempo, pese a las generosas contribuciones de los donantes, el déficit de financiación en 2022 superó los 25.000 millones de dólares EE. UU. Las perspectivas para 2023 siguen siendo sombrías, y es poco probable que los recursos sean suficientes para cubrir el volumen sin precedentes de necesidades operacionales, que según las previsiones superará la cifra de 54.000 millones de dólares a finales de marzo de 2023. Según el informe "Panorama Global Humanitario 2023", una de cada 23 personas del planeta necesitará asistencia humanitaria, más del doble que hace apenas cuatro años.

Pese a los enormes desafíos, el sistema humanitario respondió con decisión y aumentó la escala de sus actividades para brindar asistencia vital a quienes la necesitaron en 2022, gracias a lo cual miles de personas vulnerables lograron escapar del riesgo de la hambruna. El PMA y sus asociados —Gobiernos, organizaciones humanitarias, organizaciones no gubernamentales internacionales y agentes locales— abogaron por la prevención de la hambruna en diversos foros, a la vez que aumentaron el alcance de sus respuestas y brindaron su apoyo a soluciones colectivas como la Iniciativa sobre la Exportación de Cereales por el Mar Negro, que ayudó a estabilizar los precios internacionales de los alimentos y los mercados.

### Coordinadores del documento:

Sra. U. Klamert  
Subdirectora Ejecutiva  
Departamento de Asociaciones y Promoción  
Correo electrónico: [ute.klamert@wfp.org](mailto:ute.klamert@wfp.org)

Sr. G. C. Cirri  
Director  
Oficina Mundial de Ginebra  
Correo electrónico: [giancarlo.cirri@wfp.org](mailto:giancarlo.cirri@wfp.org)

En 2022, el PMA prestó asistencia alimentaria a 158 millones de personas, un máximo histórico. Las transferencias de base monetaria, que alcanzaron los 3.300 millones de dólares, aumentaron un 42 % frente a 2021 y representaron un 35 % de la asistencia brindada por el PMA. Valiéndose de los sistemas nacionales de protección social, como en Ucrania, el PMA logró aumentar el volumen de las transferencias de efectivo con fines humanitarios y apoyar la ampliación de los mecanismos de protección social capaces de responder a las perturbaciones.

El PMA siguió colaborando con el Comité Permanente entre Organismos, el principal mecanismo de coordinación entre organismos al que se le ha encomendado la tarea de fortalecer la acción humanitaria colectiva promoviendo respuestas coherentes y unificadas. Habida cuenta del drástico aumento de las necesidades humanitarias, en 2022 y a principios de 2023 el Comité activó en tres casos los protocolos de ampliación a nivel de todo el sistema para Somalia, Ucrania y la República Árabe Siria y Türkiye, y prorrogó la aplicación de los protocolos de ampliación en el Afganistán y Etiopía.

El PMA se unió a la Organización Internacional para las Migraciones, al Consejo Noruego para Refugiados y a la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados para financiar la adscripción en régimen de prueba de dos asesores diplomáticos humanitarios a la Secretaría del Comité Permanente entre Organismos, a fin de abordar el deterioro del espacio humanitario y los principios aplicables en operaciones críticas.

Como codirectores del módulo mundial de seguridad alimentaria, el PMA y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura aumentaron la escala de las respuestas a las emergencias y las crisis alimentarias prolongadas en 30 países. También se promovió la colaboración intersectorial mediante otros módulos, como los referidos a la nutrición; la salud; el agua, el saneamiento y la higiene, y la protección.

El PMA también desempeñó un papel clave al apoyar a la comunidad humanitaria en las esferas de la preparación ante emergencias, los servicios comunes y de transporte de pasajeros, la logística y las telecomunicaciones de emergencia.

A lo largo de 2022, el PMA siguió reforzando sus asociaciones con otros organismos de las Naciones Unidas, con organizaciones no gubernamentales locales e internacionales, con instituciones financieras internacionales, con el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, con redes humanitarias y con los Gobiernos anfitriones.

## **Proyecto de decisión\***

La Junta toma nota del documento titulado "Informe de actualización sobre el papel del PMA en el marco de la acción humanitaria colectiva (2022)" (WFP/EB.A/2023/5-B).

---

\* Se trata de un proyecto de decisión. Si desea consultar la decisión final adoptada por la Junta, sírvase remitirse al documento relativo a las decisiones y recomendaciones que se publica al finalizar el período de sesiones.

## El entorno humanitario en 2022

1. En 2022, los conflictos, la crisis climática y los persistentes efectos de la pandemia de la enfermedad por el coronavirus de 2019 (COVID-19) ocasionaron niveles nunca antes vistos de hambre y desplazamientos, agravaron la pobreza y entorpecieron el progreso hacia la igualdad de género. A raíz de ello, una de cada 23 personas debió recibir asistencia humanitaria, lo que duplicó con creces el número de personas que la necesitó hace cuatro años y llevó al límite la capacidad del sistema de respuesta humanitaria<sup>1</sup>.
2. A principios de 2022, en el “Panorama Global Humanitario” se hizo un llamamiento para brindar asistencia a 183 millones de las 274 millones de personas en situación de necesidad, con un costo total de 41.000 millones de dólares; para finales del año, las necesidades operacionales habían superado los 51.000 millones de dólares. Si bien a raíz del “Panorama Global Humanitario 2022” se movilizó una cifra récord de contribuciones por un monto de 25.900 millones de dólares, esos fondos alcanzaron a cubrir alrededor de un 50 % de las necesidades, y pese a los esfuerzos mundiales para responder al aumento de las necesidades humanitarias, el déficit de financiación superó los 25.000 millones de dólares<sup>2</sup>. A principios de 2023, el sistema humanitario tenía previsto prestar asistencia a más de 230 millones del número sin precedentes de 339 millones de personas necesitadas, con un costo total de 51.500 millones de dólares<sup>3</sup>. Tras los devastadores terremotos que asolaron la República Árabe Siria y Türkiye en febrero de 2023 y el brote de cólera y las inundaciones registrados en Malawi a raíz del ciclón tropical Freddy, el número de personas necesitadas aumentó nuevamente y llegó a 348 millones, al igual que las necesidades de financiación, que se estimaron en más de 54.000 millones de dólares<sup>4</sup>.
3. Los conflictos siguen siendo la causa principal de la inseguridad alimentaria mundial, y los datos sugieren que en 2022 continuaron aumentando, al igual que la violencia contra la población civil<sup>5</sup>. La violencia armada restringió seriamente las posibilidades de las personas de satisfacer sus necesidades alimentarias, obstaculizó el acceso a los servicios básicos y redujo la capacidad de los actores humanitarios de llegar a las comunidades necesitadas. Además de estar íntimamente relacionados, los conflictos y la inseguridad alimentaria también contribuyen a los desplazamientos de población. Se prevé que los desplazamientos forzosos seguirán aumentando: la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) estima que 117 millones de personas serán desplazadas por la fuerza o se transformarán en apátridas en 2023, lo que agravará la inseguridad alimentaria de las poblaciones afectadas<sup>6</sup>.
4. El año 2022 fue el quinto más caluroso desde que se comenzó a llevar registro a finales del siglo XIX, y se caracterizó por un aumento en la frecuencia y la gravedad de los fenómenos meteorológicos extremos. Se registraron olas de calor en China, Europa, la India, el Pakistán y América del Sur, además de inundaciones catastróficas en el Brasil, el Pakistán, Sudáfrica y África Occidental, que ocasionaron la pérdida de vidas, cultivos y ganado. En el Cuerno de África, una sucesión sin precedentes de cinco temporadas consecutivas de lluvias insuficientes ha dado lugar a una prolongada sequía que ha ido en menoscabo de la seguridad alimentaria, los medios de vida y el bienestar de casi 22 millones de personas en

---

<sup>1</sup> Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA). 2022. *Global Humanitarian Overview 2023*.

<sup>2</sup> OCHA. 2022. *Global Humanitarian Overview 2022* (actualización al 31 de diciembre de 2022).

<sup>3</sup> OCHA. 2022. *Global Humanitarian Overview 2023*.

<sup>4</sup> OCHA. 2023. *Global Humanitarian Overview 2023* (actualización a marzo de 2023).

<sup>5</sup> Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y PMA. 2022. *Hunger Hotspots: FAO-WFP early warnings on acute food insecurity: June to September 2022 Outlook*; Consejo de Derechos Humanos. 2023. *Conflict and Violence are the Primary Causes of Hunger and Famine, Special Rapporteur on the Right to Food Tells the Human Rights Council*.

<sup>6</sup> ACNUR. *Refugee Data Finder*; PMA. 2023. *WFP Global Operational Response Plan 2023: Update #7*.

Etiopía, Kenya y Somalia; la región se está preparando para una sexta temporada consecutiva de escasez de lluvias en 2023<sup>7</sup>. A principios de 2023, el ciclón Freddy —que dañó hogares e infraestructura y desplazó a comunidades en riesgo en Malawi y Mozambique— batió récords por el número de veces que volvió a intensificarse tras debilitarse.

5. Además de los conflictos y la crisis climática, en 2022 la seguridad alimentaria mundial se vio amenazada por perturbaciones económicas, la primera de ellas a raíz del estallido de la guerra en Ucrania. La guerra convulsionó los mercados mundiales de los alimentos, los fertilizantes y la energía, que se cuentan entre los principales productos de exportación de la región del Mar Negro. En marzo de 2022, el índice de precios de los alimentos de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) se disparó a un nivel sin precedentes<sup>8</sup>. Cuando estas variaciones de los precios comenzaron a reflejarse en los mercados locales, millones de personas perdieron el acceso a los alimentos. Al mismo tiempo, el aumento de los precios obstaculizó la respuesta humanitaria: en junio de 2022, los costos operacionales del PMA se ubicaban un 44 % por encima del promedio de 2019<sup>9</sup>.
6. La guerra comenzó cuando el mundo todavía no había superado las repercusiones económicas de la pandemia de COVID-19, lo que agudizó una situación de por sí ya crítica. A principios de 2022, un 60 % de los países de ingreso bajo estaba en situación de sobreendeudamiento o en riesgo elevado de estarlo<sup>10</sup>. El desplome de varias monedas y el aumento de los tipos de interés acentuaron los desafíos relacionados con el servicio de la deuda, lo que ha limitado la capacidad de muchos Gobiernos de brindar apoyo a las poblaciones vulnerables durante la actual crisis del costo de vida.

## Labor colectiva del sistema de asistencia humanitaria

### Comité Permanente entre Organismos

7. Los directores del Comité Permanente entre Organismos siguieron celebrando reuniones periódicas y *ad hoc* para debatir sobre las principales crisis humanitarias, como las ocurridas en Etiopía, el Cuerno de África, Myanmar, el Sahel, Somalia y Ucrania, así como la emergencia desatada por el terremoto que afectó a las poblaciones de la República Árabe Siria y Türkiye. Las decisiones estratégicas y de política que adoptaron tuvieron repercusiones a nivel de todo el sistema. También celebraron una serie de reuniones *ad hoc* sobre el Afganistán en respuesta al decreto talibán de diciembre de 2022 por el que se prohibió a las mujeres trabajar en organizaciones no gubernamentales (ONG) y emitieron una [declaración conjunta](#), respaldada por el PMA, en la que subrayaron el papel esencial que desempeñan las mujeres en la prestación de ayuda.
8. El PMA siguió desempeñando una función activa en el Comité Permanente entre Organismos y sus órganos, copresidiendo el Grupo sobre políticas operacionales y promoción junto con el Consejo Noruego para los Refugiados y brindando apoyo operacional y en materia de políticas a los equipos en los países.
9. Bajo la dirección del Grupo Directivo para Emergencias del Comité, el PMA se sumó a misiones del proyecto “[Peer-2-Peer](#)” en Sudán del Sur en febrero y marzo de 2022 y en Myanmar en octubre de 2022, a fin de ayudar a los coordinadores de asuntos humanitarios y a los equipos en los países a reforzar la asistencia humanitaria y la protección colectivas.
10. En 2022 y a principios de 2023, en respuesta a la escalada de las necesidades humanitarias, el Comité Permanente entre Organismos activó los protocolos de ampliación a nivel de todo

---

<sup>7</sup> PMA. 2023. [Regional Drought Response Plan For the Horn of Africa](#).

<sup>8</sup> FAO. 2023. [Situación Alimentaria Mundial](#).

<sup>9</sup> PMA. 2022. [WFP Global Operational Response Plan 2022: Update #5](#).

<sup>10</sup> Grupo Banco Mundial. 2023. [Global Economic Prospects, January 2023](#).

- el sistema para Somalia, Ucrania y la República Árabe Siria y Türkiye, y prorrogó la aplicación de los protocolos de ampliación en el Afganistán y en Etiopía<sup>11</sup>.
11. La labor colectiva del Comité incluyó la elaboración de nuevas orientaciones sobre cuestiones humanitarias cruciales, por ejemplo, las relativas a [la salud mental y el apoyo psicosocial en contextos de emergencia](#). Los miembros del Comité también publicaron mensajes clave sobre temas como la [crisis climática](#) y [las repercusiones humanitarias a nivel mundial del aumento de los precios de los alimentos, los fertilizantes y el combustible](#).
  12. El PMA siguió participando en el Grupo directivo sobre el ciclo de los programas humanitarios del Comité Permanente entre Organismos, e intervino en los debates estratégicos sobre la reforma del ciclo, un proceso plurianual para racionalizar la planificación, la coordinación y la prestación de asistencia humanitaria. Ello incluyó una labor coordinada para examinar la metodología de determinación de los costos de los planes de respuesta humanitaria y fortalecer las actividades de seguimiento interinstitucional, análisis intersectorial conjunto y adaptación al contexto local.
  13. En julio de 2022 se llevó a cabo una evaluación humanitaria interinstitucional de la respuesta a la crisis del [Yemen](#). En el informe se describió el espectacular aumento de la escala de las operaciones y la función clave que la comunidad humanitaria había desempeñado en salvar vidas y frenar el desplome de los servicios básicos, aunque también se señaló que habían surgido problemas colectivos en relación con la recopilación y el análisis de datos sólidos, la financiación para el logro de los objetivos a largo plazo y la coordinación entre los intervinientes.
  14. También se llevó a cabo una [evaluación humanitaria interinstitucional de la respuesta humanitaria a la COVID-19](#), la primera en examinar una respuesta del Comité Permanente entre Organismos a una pandemia. El informe de evaluación, publicado a principios de 2023, confirmó que, pese a estar sumamente desbordado, el sistema humanitario había ampliado y adaptado sus programas para atender las necesidades derivadas del formidable aumento del número de casos que requerían asistencia humanitaria y brindar una red de protección a millones de personas que de otra manera habrían quedado sin asistencia. En 2022, el Comité también puso en marcha evaluaciones interinstitucionales de la respuesta humanitaria en el [Afganistán](#) y [Etiopía](#), cuya ultimación está prevista para septiembre de 2023.
  15. El PMA se unió a la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), al Consejo Noruego para Refugiados y al ACNUR para financiar la adscripción, con carácter experimental, de dos asesores sobre diplomacia humanitaria a la Secretaría del Comité Permanente entre Organismos. Los asesores se centrarán en la ampliación del espacio humanitario en Burkina Faso y en el fomento de un entorno operacional propicio y basado en principios en el Afganistán. También harán el seguimiento de las restricciones impuestas al espacio humanitario en Haití y Myanmar.

### **La crisis alimentaria mundial y la prevención de la hambruna**

16. El número de personas con inseguridad alimentaria aguda, entre las que se cuentan aquellas en riesgo de sufrir hambruna, siguió aumentando a lo largo de 2022, en un contexto en que las necesidades superaron rápidamente los recursos disponibles. El PMA continuó abogando por la prevención de la hambruna, entre otras cosas mediante el diálogo interactivo anual con el Relator Especial sobre el derecho a la alimentación en el marco del 52º período de sesiones del Consejo de Derechos Humanos.
17. La designación de la Sra. Reena Ghelani como [coordinadora de las Naciones Unidas para la prevención de hambrunas y la respuesta ante ellas](#) en noviembre de 2022 se produjo en un

---

<sup>11</sup> Comité Permanente entre Organismos. 2023. [IASC Humanitarian System-Wide Scale-Up Activations and Deactivations](#).

momento crucial. La Sra. Ghelani, que rinde cuentas directamente al Coordinador del Socorro de Emergencia de las Naciones Unidas, tiene encomendada la tarea de organizar una respuesta cohesionada al aumento de la inseguridad alimentaria, las sequías y la hambruna en el Cuerno de África y a nivel mundial. El PMA está trabajando en estrecha colaboración con ella en lo relativo a la participación de las partes interesadas en la prevención de la hambruna y la respuesta a ella, entre otras cosas facilitando la colaboración con el Equipo de Tareas de alto nivel para la prevención de la hambruna del Secretario General y la [Red mundial contra las crisis alimentarias](#) como dos mecanismos complementarios, en asociación con la FAO y con la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA).

18. Basándose en el éxito del pacto para abogar por la prevención y la mitigación de la hambruna, del que es coordinador, el PMA siguió trabajando con sus ONG asociadas en la coordinación y ampliación de la labor de promoción colectiva para prevenir y mitigar la hambruna y la inanición. Esta labor de promoción conjunta proseguirá a lo largo de 2023.
19. El PMA brindó un apoyo decisivo a la [Iniciativa sobre la Exportación de Cereales por el Mar Negro](#), un corredor humanitario marítimo de importancia crucial para facilitar la exportación de alimentos desde Ucrania y ayudar a satisfacer las necesidades de las personas que pasan hambre en el mundo. Se trata de un ejemplo positivo de colaboración internacional para afrontar la crisis alimentaria mundial que ha ayudado a estabilizar los precios de los alimentos y los mercados. Desde que se llegó a un acuerdo sobre la Iniciativa, en julio de 2022, se han transportado más de 26 millones de toneladas de cereales y otros alimentos a 45 países<sup>12</sup>. En el marco de la Iniciativa, se han enviado 18 embarcaciones fletadas por el PMA para apoyar sus operaciones en el Afganistán, Etiopía, Kenya, el Yemen y Somalia<sup>13</sup>.

### **Módulos de acción agrupada a nivel mundial y apoyo a la comunidad humanitaria**

20. En 2022, el módulo mundial de acción agrupada de seguridad alimentaria, codirigido por la FAO y el PMA, amplió la escala de las intervenciones ante emergencias y crisis alimentarias prolongadas en 30 países y coordinó una red de 1.200 asociados, de los cuales la mitad eran organizaciones nacionales o locales. Los asociados del módulo prestaron asistencia en forma de alimentos y apoyo a los medios de subsistencia a 155 millones de personas, un 30 % más que en 2021. Las necesidades de financiación alcanzaron un máximo sin precedentes de 20.000 millones de dólares y, pese a que las contribuciones aumentaron de 6.000 millones a 10.000 millones de dólares, las operaciones del módulo contaron tan solo con un 50 % de la financiación necesaria.
21. El módulo de seguridad alimentaria fomentó la labor de promoción en torno a la inseguridad alimentaria mundial a nivel local, regional y mundial e intensificó la colaboración intersectorial con otros módulos de acción agrupada, como los dedicados a la nutrición, la salud, el agua, el saneamiento y la higiene y la protección. También contribuyó a las iniciativas del grupo mundial de coordinadores de los módulos de acción agrupada del Comité Permanente entre Organismos para lograr resultados colectivos, proteger a las comunidades afectadas y prevenir la hambruna. Los esfuerzos mundiales y locales dieron lugar a declaraciones conjuntas y al establecimiento de plataformas clave de promoción que dieron la voz de alarma sobre el drástico aumento de las necesidades y las dificultades de la intervención humanitaria.
22. En 2022, el módulo mundial de acción agrupada de logística brindó herramientas para el intercambio de información y servicios comunes a más de 450 asociados a nivel mundial y

---

<sup>12</sup> Naciones Unidas. Véase la [página web del Centro conjunto de coordinación de la Iniciativa sobre la Exportación de Cereales por el Mar Negro](#) (solo en inglés).

<sup>13</sup> Actualizado el 21 de marzo de 2023.

- nacional, y tuvo una presencia activa en 16 países, entre ellos Ucrania y Somalia. Al menos el 75 % de las organizaciones y asociados que participan en los mecanismos de coordinación sectoriales y de módulos son ONG nacionales o internacionales. El módulo de logística ayudó a los agentes nacionales y a la comunidad humanitaria a mejorar su capacidad de reacción, su agilidad y su competencia para adaptarse a los cambios de modelo —por ejemplo, en lo referente a la apropiación local y compartida de las intervenciones de emergencia— y de circunstancias —por ejemplo, en los conflictos prolongados y las emergencias recurrentes relacionadas con el cambio climático—.
23. El módulo de logística brindó un espacio para las actividades del Grupo de Trabajo IMPACCT, (del inglés "IMPOrtation And Customs Clearance Together!"), diseñado para ayudar a los países y a las organizaciones humanitarias a gestionar los procesos de despacho de aduanas e importación de los productos y equipos que se utilizan en las respuestas de socorro en casos de crisis y desastres. El módulo también siguió invirtiendo en iniciativas relacionadas con la capacidad de intervención, el fortalecimiento de las capacidades y la colaboración, utilizando para ello soluciones sostenibles dirigidas a nivel local. Gracias al [proyecto de preparación sobre el terreno](#), en curso en 9 países<sup>14</sup> y finalizado en otros 12<sup>15</sup>, los asociados nacionales y locales han mejorado su capacidad de intervención ante crisis, como quedó demostrado en Madagascar cuando los ciclones Batsirai y Emnati y el ciclón Freddy pasaron por el país en 2022 y en febrero de 2023, respectivamente.
  24. En 2022, el Servicio Aéreo Humanitario de las Naciones Unidas (UNHAS), dirigido por el PMA, llegó a 540 localidades, incluidas zonas remotas y de difícil acceso. El servicio transportó 390.780 pasajeros (trabajadores humanitarios, del desarrollo y diplomáticos) y 7.019 toneladas de carga ligera de 732 entidades, incluidas ONG nacionales e internacionales, entidades de las Naciones Unidas y organizaciones internacionales como el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja. El UNHAS también organizó vuelos especiales para la evaluación de necesidades y el seguimiento de proyectos y para misiones *ad hoc* y de alto nivel. El servicio permitió evacuar a 565 personas por razones médicas y a 982 por motivos de seguridad.
  25. A través de sus cinco centros, la Red de Depósitos de Respuesta Humanitaria de las Naciones Unidas, gestionada por el PMA, envió 43.922 metros cúbicos de artículos de socorro y equipos de apoyo por valor de 84,1 millones de dólares a 135 países y territorios en nombre de 39 asociados. La Red de Depósitos también facilitó la aplicación del proyecto [INITIATE<sup>2</sup>](#), una iniciativa centrada en el desarrollo de productos para intervenciones humanitarias relacionadas con la salud que dirigen conjuntamente el PMA y la Organización Mundial de la Salud (OMS). Para finales de 2022, 20 asociados habían trabajado juntos en el desarrollo de un centro de tratamiento de enfermedades que se pondrá a prueba en las instalaciones de la Red de Depósitos de Respuesta Humanitaria de las Naciones Unidas en Italia a mediados de 2023.
  26. En 2022 el módulo de acción agrupada de telecomunicaciones de emergencia proporcionó conectividad a más de 9.500 trabajadores humanitarios en 313 organizaciones que atendieron 10 situaciones de emergencia<sup>16</sup>. En Bhután, Ghana, Madagascar, Mongolia, Mozambique, Nepal y las regiones del Caribe y el Pacífico se llevaron a cabo actividades de preparación orientadas a fortalecer los mecanismos nacionales de difusión de información, la capacidad tecnológica y la resiliencia frente a los desastres. En Mongolia y en Mozambique, se emprendieron actividades de preparación tras la realización en cada país

---

<sup>14</sup> Bhután, Colombia, Guatemala, Honduras, Kenya, Perú, la República Democrática Popular Lao, Sierra Leona y Tayikistán.

<sup>15</sup> Bangladesh, Camboya, Ecuador, Filipinas, Haití, el Iraq, Madagascar, Malawi, Nepal, Sudán del Sur, Zimbabwe y la región del Pacífico.

<sup>16</sup> Bangladesh, Filipinas, Libia, Nigeria, la República Árabe Siria, la República Centroafricana, Somalia, Tonga, Ucrania y el Yemen.

de un proceso de aprendizaje de lecciones en beneficio de asociados gubernamentales y humanitarios del ámbito de las telecomunicaciones. Asimismo, en Madagascar y en Mongolia se crearon y pusieron a prueba modelos de rendimiento de las inversiones para examinar los beneficios de invertir en la preparación en materia de telecomunicaciones de emergencia.

27. En Ucrania, el módulo facilitó el acceso a la asistencia humanitaria a más de 12.000 ucranianos mediante su *bot* de charla —un programa de inteligencia artificial que interactúa con las personas afectadas por crisis— y protegió a las redes humanitarias de ciberataques recurrentes. El modelo de los módulos de acción agrupada para poner en marcha mecanismos interinstitucionales de retroalimentación de las comunidades se utilizó para establecer un centro de atención telefónica interinstitucional en Madagascar. El 16 de febrero de 2023 se puso en marcha en Türkiye un plan de respuesta del sector de las telecomunicaciones de emergencia, codirigido por el PMA y el Ministerio de Transporte e Infraestructura del Gobierno de Türkiye, para apoyar la respuesta en las zonas afectadas por las múltiples réplicas que siguieron al devastador terremoto del 6 de febrero. En marzo el módulo también colaboró en una actividad de preparación de la región del Pacífico coordinada desde Fiji para desplegar a un especialista en telecomunicaciones en respuesta a los ciclones Judy y Kevin y a un terremoto de magnitud 6,5.

## **Esferas de atención prioritaria**

### **Alerta temprana para la actuación temprana: liderazgo en materia de alerta humanitaria temprana**

28. Junto con la OCHA, el PMA siguió liderando el grupo del Comité Permanente entre Organismos encargado de la alerta temprana, la acción temprana y la capacidad de despliegue rápido, conformado por casi 20 entidades de las Naciones Unidas, el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y redes de ONG. Esta plataforma interinstitucional de alerta y acción temprana aporta análisis de riesgos humanitarios emergentes, que se comparten con el Grupo Directivo para Emergencias del Comité Permanente entre Organismos, junto con recomendaciones de acciones tempranas.
29. En 2022 el grupo emitió alertas tempranas sobre la cuarta y la quinta temporadas consecutivas de precipitaciones inferiores a la media en el Cuerno de África, sobre el deterioro de la seguridad alimentaria en Haití a causa del aumento de la violencia asociada con las bandas, sobre el declive económico en Sri Lanka y sobre la expansión de los grupos armados no estatales y los efectos colaterales del conflicto de Burkina Faso en los países costeros cercanos.
30. Junto con la FAO, el PMA publicó en enero, mayo y septiembre de 2022 informes sobre los focos de hambre, en los que se emitían alertas tempranas sobre la inseguridad alimentaria aguda. En los informes, basados en análisis de datos y en opiniones coincidentes de expertos, se señalaban los países en los que una parte de la población padecía ya niveles elevados de inseguridad alimentaria aguda que probablemente empeorarían, lo que pondría en riesgo su vida y sus medios de subsistencia; en los informes se emitían también alertas tempranas de cara a la adopción de intervenciones de emergencia y medidas anticipatorias. Entre los focos de hambre, los informes hacían hincapié en los países en los que se necesitaba una intervención humanitaria urgente para evitar la inanición y la muerte. Estos informes, como complemento orientado al futuro de la serie de Informes mundiales sobre las crisis alimentarias, se han transformado en prestigiosos instrumentos mundiales para la adopción de medidas anticipatorias y han tenido gran difusión en la comunidad internacional entre las instituciones financieras internacionales, el Coordinador del Socorro de Emergencia, el Fondo Central para la Acción en Casos de Emergencia (CERF), los grupos de reflexión y los medios de comunicación.

### Desplazamientos internos

31. Tras la creación por el Secretario General de las Naciones Unidas de un [grupo de expertos de alto nivel y una agenda de acción](#) sobre los desplazamientos internos, el Comité Permanente entre Organismos encargó la realización de un examen independiente de las respuestas humanitarias a esa situación. El PMA participará activamente en el examen, que comenzó en enero de 2023. El Secretario General también designó a un asesor especial sobre soluciones a los desplazamientos internos para que supervise la aplicación de la [agenda de acción](#), que incluye 31 compromisos dirigidos a movilizar acciones y soluciones colectivas. El PMA introducirá compromisos relativos a la comprensión de la intersección de los riesgos y su financiación, así como la rendición de cuentas con respecto a la protección y la asistencia.

### Adaptación al contexto local

32. El PMA siguió colaborando regularmente con ONG asociadas del ámbito local e internacional en sus operaciones. En 2022, en consulta con un consorcio mundial de ONG, llevó a cabo un estudio sobre las [prácticas en materia de asociaciones operacionales](#) con el objetivo de mejorar los procesos vigentes y facilitar el acceso de las ONG locales a oportunidades de asociación con el PMA.
33. Ya antes de que se publicaran las [directrices del Comité Permanente entre Organismos sobre los costos generales](#), el PMA asignaba una comisión de gestión fija del 7 % a los asociados locales e internacionales en el marco de sus acuerdos de asociación sobre el terreno.
34. Reconociendo la creciente importancia de la adaptación al contexto local, el PMA ha establecido un grupo de trabajo intersectorial para que elabore un documento de posición institucional que describa los esfuerzos del organismo para progresar en esta esfera.
35. El PMA siguió usando el [Portal de Socios de las Naciones Unidas](#), que ya se ha introducido en todas las oficinas en los países. Formar parte de una plataforma en línea de las Naciones Unidas en la que se evalúa la capacidad de los asociados de instaurar medidas de protección contra la explotación y los abusos sexuales permitirá a los organismos compartir a nivel de todo el sistema las evaluaciones sobre los riesgos relativos a los asociados usando una metodología común, lo que mejorará las salvaguardias y las medidas relacionadas con la explotación y el abuso sexuales. El Portal también creará vínculos entre la información sobre la gestión de riesgos que proporcionen las entidades de las Naciones Unidas que lo integran, lo que permitirá aplicar enfoques más armonizados en materia de fortalecimiento de las capacidades, en particular en el caso de los asociados locales y nacionales.

### Protección contra la explotación y el abuso sexuales y contra el acoso sexual

36. El PMA participó en la formulación de una nueva [estrategia del Comité Permanente entre Organismos para la protección contra la explotación y el abuso sexuales y el acoso sexual para el período 2022-2026](#), la cual fue aprobada por los directores del Comité en noviembre de 2022. La estrategia sigue un enfoque centrado en las víctimas y en los supervivientes y tiene por objeto cambiar la cultura institucional y mejorar la capacidad de los países. Reemplaza la [estrategia de 2021 del Comité Permanente entre Organismos](#) y en ella se han tenido en cuenta los hallazgos de un [examen externo](#) de esta última.
37. El PMA siguió invirtiendo en el fomento de las capacidades locales con el fin de aumentar la coordinación y la divulgación en materia de protección contra la explotación y el abuso sexuales. En octubre de 2022, el Programa puso en marcha el [proyecto de protección contra la explotación y el abuso sexuales en primera línea \("PSEA at the Frontline"\)](#), una iniciativa interinstitucional con la OIM y en asociación con Traductores sin Fronteras. A través del proyecto, se busca brindar a los trabajadores de primera línea conocimientos fundamentales sobre la explotación y el abuso sexuales de una manera clara y accesible.

Bajo el lema “Juntos decimos NO”, el proyecto fue presentado mediante una actividad internacional en línea organizada por el Comité Permanente entre Organismos, tras la cual se celebraron eventos oficiales de presentación en Colombia y en el Senegal para la región de África Occidental.

### **Coordinación de la asistencia monetaria**

38. En 2022, el 35 % de la asistencia alimentaria del PMA se proporcionó en forma de dinero en efectivo y de cupones de un valor determinado y para productos, por un valor de 3.300 millones de dólares, un 42 % más que en 2021.
39. El PMA colaboró con el ACNUR y con el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) en numerosos países en virtud del [Sistema Común de Transferencia de Efectivo de las Naciones Unidas](#). Esto permitió evitar la duplicación y aumentar la eficiencia mediante la contratación conjunta de servicios financieros, la interoperabilidad y el intercambio de datos y la armonización de los programas de asistencia en efectivo. En 2022, el PMA y el ACNUR procuraron garantizar la interoperabilidad de los sistemas de datos, con lo que facilitaron las tareas de registro y el acceso a la asistencia en efectivo para las personas necesitadas.
40. Por conducto del Grupo consultivo mundial sobre la asistencia monetaria, el PMA colaboró con otras entidades de las Naciones Unidas, con ONG, con la Cash Learning Partnerships Network, con el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y con agentes nacionales y locales para poner en marcha el [modelo de coordinación de la asistencia en efectivo del Comité Permanente entre Organismos](#). En 2022, el grupo consultivo elaboró orientaciones y herramientas para promover la transición hacia el nuevo modelo entre 2023 y 2024. El grupo continuará desarrollando normas mundiales e indicadores clave de las realizaciones para coordinar la asistencia monetaria de una manera eficaz, previsible y responsable.
41. El PMA también brindó apoyo a 65 Gobiernos mediante mecanismos de transferencia de efectivo basados en programas de protección social, lo que incluyó el uso de los mecanismos de pago del PMA en el nombre de los Gobiernos cuando fue necesario. En el Líbano, el PMA colaboró estrechamente con instituciones financieras internacionales en la formulación y ejecución de programas de transferencias de base monetaria dirigidos por los Gobiernos. En Ucrania, el PMA se valió de los sistemas públicos existentes para hacer la selección de los beneficiarios de la asistencia monetaria de emergencia y ampliar su escala.

### **Evaluaciones conjuntas de las necesidades y plataformas innovadoras**

42. En 2022, el PMA llevó a cabo la mayoría de las evaluaciones de las necesidades conjuntamente con los Gobiernos y sus asociados. Contribuyó al informe sobre [El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo 2022](#), junto con la FAO, el UNICEF, la OMS y el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA), así como a la sexta edición del [Informe mundial sobre las crisis alimentarias](#), que contó con la participación de 17 asociados. El Programa siguió contribuyendo al desarrollo y la mejora del marco conjunto de evaluación intersectorial. Es miembro activo de los grupos técnicos y de asesoramiento vinculados con el marco, y participa en la labor destinada a mejorar la metodología aplicada, a formular y poner a prueba su segunda versión y a preparar su implementación.
43. El PMA siguió apoyando la extensión de la [Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases](#) a nuevos países, entre ellos el Líbano y Tayikistán. También realizó un análisis de las necesidades básicas y diseñó una canasta de consumo mínimo de alta calidad para sus operaciones, en colaboración con asociados y con grupos de trabajo encargados de la asistencia monetaria a nivel nacional.
44. Mediante la [Plataforma Común para la Excelencia de los Programas y la Selección de Beneficiarios del ACNUR y el PMA](#), se llevaron a cabo evaluaciones de las necesidades en el

Camerún, el Níger, Rwanda y Sudán del Sur para orientar las estrategias de selección de beneficiarios y establecimiento de prioridades referidas a la asistencia humanitaria. El centro también promovió la creación de un marco analítico conjunto entre el ACNUR y el PMA para orientar el análisis de las necesidades y las vulnerabilidades de las poblaciones desplazadas.

45. Sobre la base de las iniciativas comenzadas en años anteriores, el PMA amplió y reforzó su sistema remoto de seguimiento del hambre en tiempo real ([HungerMap<sup>LIVE</sup>](#)), que ahora abarca más de 90 países en todo el mundo. Los datos obtenidos mediante el sistema se dejan a disposición del público como un bien digital mundial y se difunden para que orienten los análisis conjuntos, entre ellos los realizados con arreglo a la Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases y al [Cadre armonisé](#) en Nigeria, Guinea, Honduras, Guatemala y El Salvador. El PMA también publicó notas de orientación sobre la medición de la inseguridad alimentaria para facilitar el uso de sus datos normalizados por todos los asociados.

### **Responsabilidad ante la población afectada**

46. El PMA copreside el [equipo de tareas sobre rendición de cuentas a las personas afectadas del Comité Permanente entre Organismos](#) junto con la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y la Alianza para la Norma Humanitaria Esencial, en consonancia con un documento que recomendaba fortalecer las iniciativas colectivas en esta esfera. El equipo de tareas promoverá un sistema humanitario más responsable e inclusivo, a la vez que hará un llamamiento a aumentar la financiación plurianual flexible para respaldar las iniciativas de rendición de cuentas de forma colectiva a las personas afectadas. El PMA y la Alianza también están cooperando con los donantes para aumentar la responsabilidad humanitaria y asegurarse de que exista una interacción continua con las personas afectadas que oriente la ejecución de los programas.
47. El PMA participa en distintas iniciativas interinstitucionales para recabar retroalimentación de las comunidades. En 2022, más de 15 oficinas del PMA en los países prestaron su apoyo a un mecanismo interinstitucional de retroalimentación de las comunidades; el mecanismo de retroalimentación establecido por el PMA en Ucrania y la República de Moldova se ajustaba a los criterios del Comité Permanente entre Organismos en materia de recopilación de datos.

### **Cuestiones de género**

48. El PMA siguió participando en el Proyecto de Capacidad de Reserva en Cuestiones de Género (GenCap) del Comité Permanente entre Organismos. Las labores anteriores para fortalecer la viabilidad del GenCap sobre el terreno permitieron desplegar con rapidez a expertos en cuestiones de género en Ucrania en 2022. El PMA colaboró estrechamente con dependencias del Comité para asegurarse de que la igualdad de género estuviese integrada en la respuesta humanitaria, entre otras cosas mediante el diálogo con organizaciones locales de la sociedad civil. El PMA se sigue beneficiando de la mayor previsibilidad y sostenibilidad vinculadas al despliegue de expertos en materia de género en el marco de la nueva hoja de ruta.
49. En 2022, el PMA presentó una nueva [política de género](#) centrada en el establecimiento de asociaciones estratégicas para acelerar el progreso hacia la igualdad de género, sin dejar de reconocer la ventaja comparativa del PMA y sus asociados sobre el terreno. El PMA sigue prestando su apoyo para lograr el cumplimiento de los compromisos comunes en la esfera del género mediante los equipos de las Naciones Unidas en los países, el sistema de módulos de acción humanitaria agrupada y los órganos interinstitucionales de coordinación humanitaria, así como a través de las organizaciones consagradas a las cuestiones de género, las organizaciones feministas y las organizaciones de mujeres de la sociedad civil,

que actúan como primeros intervinientes y asociados clave para el desarrollo en entornos humanitarios.

### **La paz y el nexo entre la acción humanitaria, la asistencia para el desarrollo y la consolidación de la paz**

50. La resolución 2417 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas siguió siendo una plataforma a través de la cual se condena la denegación ilícita de asistencia humanitaria y la práctica de hacer padecer hambre a la población civil como método de guerra. Desde 2019, el PMA y la FAO publican informes de actualización semestrales de seguimiento de la seguridad alimentaria en los países en situación de conflicto para los miembros del Consejo de Seguridad, en los que se ofrecen análisis de situaciones en que los conflictos y la inseguridad han llevado la inseguridad alimentaria grave a unos niveles críticos.
51. En 2022 El PMA siguió incorporando enfoques basados en el nexo entre la acción humanitaria, la asistencia para el desarrollo y la consolidación de la paz, tanto en el plano estratégico como en el operacional, velando por una armonización con las prioridades de desarrollo de los Gobiernos nacionales y con las establecidas en los marcos de cooperación de las Naciones Unidas para el desarrollo sostenible.
52. El PMA reforzó su condición de líder de la [Red mundial contra las crisis alimentarias](#), una plataforma clave para abordar las causas profundas de las crisis alimentarias mediante un enfoque basado en el triple nexo, y siguió codirigiendo la [Coalición para la lucha contra las crisis alimentarias en el nexo entre acción humanitaria, asistencia para el desarrollo y consolidación de la paz](#) establecida tras la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios de 2021 para aplicar a los sistemas alimentarios un enfoque basado en el triple nexo. El PMA ha propugnado incorporar el enfoque basado en el triple nexo mientras atiende la crisis alimentaria mundial y las perturbaciones conexas, entre otras cosas mediante la [Alianza Global para la Seguridad Alimentaria](#), el [Grupo de Respuesta a la Crisis Mundial](#) y la [iniciativa FARM \(Misión de Resiliencia Alimentaria y Agrícola\)](#).
53. Junto con los Estados Unidos de América, el PMA ha seguido copresidiendo el diálogo entre el Comité de Asistencia para el Desarrollo (CAD) de la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) y las Naciones Unidas<sup>17</sup>, que ha tenido como resultado la creación de la [Nexus Academy](#), una plataforma mundial pública que busca mejorar el conocimiento, las habilidades y la capacidad en torno a las soluciones relacionadas con el nexo entre la acción humanitaria, la asistencia para el desarrollo y la consolidación de la paz. El PMA también participa en el equipo de tareas 4 del Comité Permanente entre Organismos sobre el triple nexo.

### **Acceso e interacción entre los sectores humanitario y militar**

54. Mediante su dependencia encargada del acceso operacional y de la interacción entre los sectores humanitario y militar, el PMA trabaja a nivel mundial, regional y nacional para facilitar el acceso con fines humanitarios.
55. En 2022, el PMA racionalizó la información relativa a los vuelos del UNHAS en el sistema de notificación humanitaria en la República Árabe Siria, y apoyó su desarrollo en Ucrania. También ayudó a facilitar la realización de misiones interinstitucionales en la zona oriental de Ucrania al comienzo del conflicto en ese país, y el despliegue de misiones a la zona noroccidental de la República Árabe Siria durante la respuesta al terremoto de febrero de 2023.

---

<sup>17</sup> El diálogo entre el CAD de la OCDE y las Naciones Unidas fue establecido para promover la aplicación colectiva de la recomendación formulada por el CAD sobre el nexo entre la acción humanitaria, la asistencia para el desarrollo y la consolidación de la paz, y reúne a miembros del CAD y de organismos de las Naciones Unidas.

56. El PMA también creó su primer curso de capacitación profesional sobre la interacción entre el sector humanitario y el militar, el cual se presentará en el segundo semestre de 2023 y tiene por objeto fortalecer la capacidad de enlace civil-militar en la comunidad humanitaria.
57. A lo largo del año, el PMA amplió la capacidad de acceso operacional sobre el terreno brindando más capacitación e incrementando la presencia de personal, lo que le permitió contribuir con los esfuerzos humanitarios dirigidos a obtener y mantener el acceso a las poblaciones afectadas. En Somalia, el Programa puso en marcha una iniciativa conjunta con el UNICEF y la OMS para brindar asistencia de primera línea a 290.000 personas vulnerables en 13 distritos de difícil acceso entre septiembre y diciembre de 2022. En Haití, logró acceder a zonas que anteriormente eran inaccesibles debido a la actividad de grupos armados, lo que le permitió aumentar la escala de las operaciones de intervención ante crisis y facilitó el acceso de otras organizaciones humanitarias. En la República Democrática del Congo, el PMA prestó apoyo en la interacción interinstitucional con grupos armados no estatales.
58. Como miembro fundador, el PMA siguió apoyando al grupo de trabajo sobre el acceso humanitario a nivel mundial, una iniciativa dirigida por la OCHA que reúne a entidades de las Naciones Unidas y ONG asociadas para debatir sobre los desafíos de acceso en el sector humanitario. El PMA y la OCHA están diseñando un curso de formación sobre el acceso con fines humanitarios que todos los asociados podrán utilizar.

### **Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios**

59. En 2023, el [“momento para hacer balance” de los sistemas alimentarios](#) brindará la oportunidad de examinar los compromisos contraídos por más de 150 Gobiernos durante la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios de 2021 y de aprovechar la transformación de los sistemas alimentarios para acelerar el progreso hacia el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Varias coaliciones respaldadas por el PMA —entre otras, la Coalición para las Comidas Escolares establecida en la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios; la Coalición para la lucha contra las crisis alimentarias en el nexo entre acción humanitaria, asistencia para el desarrollo y consolidación de la paz; la Alianza para la resiliencia de las cadenas locales de suministro de alimentos, y la Coalición de acción en favor de dietas saludables basadas en sistemas alimentarios sostenibles para los niños y todas las personas— cooperan con los Gobiernos nacionales en la puesta en práctica de vías de transformación de sus sistemas alimentarios.
60. En el contexto de la crisis mundial de los alimentos, los fertilizantes y la energía, el PMA está trabajando para aumentar la resiliencia de los sistemas alimentarios mediante acciones inmediatas y a mediano plazo en los ámbitos programático y de las cadenas de valor para avanzar hacia la consecución de metas de transformación a largo plazo. El PMA continuará brindando apoyo a los países en el diseño de políticas, planes de acción y actividades relacionadas con los sistemas alimentarios en las que participen múltiples sectores y partes interesadas.

## **Asociaciones y procesos mundiales**

### **Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados**

61. El PMA colabora estrechamente con el ACNUR para garantizar la seguridad alimentaria de los refugiados. En 2022, el Programa brindó asistencia alimentaria a 10 millones de refugiados en situación de inseguridad alimentaria en 43 países.
62. El ACNUR y el PMA celebraron su reunión anual de alto nivel en Ginebra en marzo de 2023. Este encuentro ofreció la oportunidad de analizar y evaluar la asociación ya consolidada entre los organismos, así como de proseguir con las labores estratégicas orientadas a la búsqueda de soluciones, en particular a la luz de la magnitud de las necesidades alimentarias actuales.

63. El segundo [Foro Mundial sobre los Refugiados](#), que se celebrará en diciembre de 2023 en Ginebra, permitirá hacer balance de los progresos de los Gobiernos en el cumplimiento de los compromisos y las iniciativas anunciadas en 2019. Varios organismos de las Naciones Unidas, entre ellos el PMA, trabajarán en la formulación de una nueva versión del compromiso común de las Naciones Unidas ("UN common pledge 2.0"), con el que se renovarán y fortalecerán los compromisos de promover la inclusión de los refugiados.
64. El PMA y el ACNUR siguieron apoyando la [Plataforma Común para la Excelencia de los Programas y la Selección de los Beneficiarios](#), que presta apoyo estratégico y técnico para aplicar los compromisos operacionales conjuntos a fin de mejorar los resultados relativos a los refugiados, entre otras cosas en las esferas de la evaluación y la selección de los beneficiarios, el fomento de la autosuficiencia, la rendición de cuentas a las poblaciones afectadas y los sistemas de datos. La Plataforma ayudó a oficinas del ACNUR y del PMA en 13 países que tenían operaciones en favor de los refugiados a realizar evaluaciones conjuntas, y facilitó la ultimación de los procesos de selección de los beneficiarios y establecimiento de prioridades en Rwanda, Uganda, Mauritania y Jordania. En Mauritania, el ACNUR y el PMA trabajaron con el Banco Mundial en la selección de los beneficiarios de la asistencia humanitaria y la inclusión de los refugiados en dos programas nacionales de protección social.

### **Organización Internacional de las Migraciones**

65. Tras la celebración de un retiro dedicado a las asociaciones en marzo de 2023, la OIM y el PMA diseñaron un plan de acción conjunto que les permitió fortalecer la cooperación mutua y emprender nuevas actividades conjuntas relacionadas con cuestiones operacionales como la asistencia en efectivo, la preparación e intervención ante emergencias, las cadenas de suministro, la recopilación de datos y su seguimiento, los desplazamientos y las soluciones duraderas para las poblaciones desplazadas.
66. En mayo de 2022, el PMA participó en el primer [Foro de Examen de la Migración Internacional](#), en el que se sumó a otros organismos con sede en Roma para subrayar la importancia del Pacto Mundial para la Migración y destacar la relación entre la inseguridad alimentaria, el cambio climático y la migración.

### **Organización Mundial de la Salud**

67. El PMA y la OMS siguieron cooperando entre sí en el marco de las reuniones del Equipo de gestión de crisis de las Naciones Unidas de alto nivel relativo a la COVID-19, el Grupo de trabajo de los Estados Miembros sobre el fortalecimiento de la preparación y la respuesta de la OMS a las emergencias sanitarias y el [Plan de acción mundial a favor de una vida sana y bienestar para todos](#). El PMA también está participando en las consultas sobre la negociación y la redacción de un convenio de la OMS sobre la prevención, la preparación y la respuesta ante una pandemia.

### **Comité Internacional de la Cruz Roja**

68. En marzo de 2023, el PMA y el Comité Internacional de la Cruz Roja firmaron un acuerdo marco sobre la protección de los datos personales para facilitar su transferencia, lo que puso de relieve la importancia de respetar unos estrictos criterios de protección y privacidad de los datos.

### **Asociaciones con organizaciones no gubernamentales**

69. El PMA siguió cooperando con diversas ONG y consorcios de ONG para abogar por la adopción de medidas conjuntas que permitan atender cuestiones humanitarias relacionadas con la seguridad alimentaria. En particular, ha codirigido una comunidad de práctica sobre el triple nexo junto con el Consejo Internacional de Organizaciones Voluntarias, y ha trabajado en colaboración con el Consejo Noruego para los Refugiados en

lo relativo a la obtención de acceso humanitario a nivel mundial y nacional y a los vínculos entre la seguridad alimentaria, los conflictos y los desplazamientos.

70. Además, el PMA buscó armonizar su labor con las ONG asociadas en torno a cuestiones humanitarias sustantivas, como la rendición de cuentas a las poblaciones afectadas, la adaptación al contexto local, el nexo entre la acción humanitaria, la asistencia para el desarrollo y la consolidación de la paz, la protección, el espacio humanitario, las activaciones de los protocolos de ampliación a nivel de todo el sistema y los contextos específicos de cada país.

### **Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria**

71. El PMA continuó profundizando su colaboración con el Fondo Mundial mediante la prestación de servicios a petición relacionados con la cadena de suministro en zonas de difícil acceso. En 2022, el PMA brindó soluciones relacionadas con la cadena de suministro en Burundi, el Camerún, la República Centroafricana, el Chad y Liberia. En total, gracias al PMA, 8.000 centros de salud recibieron artículos sanitarios, entre ellos 24,1 millones de mosquiteros y 5,1 millones de unidades de productos sanitarios. Simultáneamente, una nueva iniciativa en Angola permitió la entrega de productos sanitarios a 532 instalaciones remotas. El PMA continuará cooperando con el Fondo Mundial en el marco de su ciclo de donaciones 2023-2025 a fin de aprovechar nuevas oportunidades para añadir valor a sus operaciones.

### **Grupo Banco Mundial**

72. En 2022 el PMA siguió ampliando y profundizando su colaboración con las instituciones financieras internacionales, gracias a lo cual el volumen de fondos recibidos de estas entidades aumentó a 1.000 millones de dólares. El Grupo Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional aumentaron su apoyo a los países en respuesta a la crisis alimentaria mundial, y les ofrecieron financiación adicional para atender sus necesidades a corto y largo plazo. Por ejemplo, el Fondo estableció una [“Ventanilla para shocks alimentarios”](#) y el [Servicio de Resiliencia y Sostenibilidad \(SRS\)](#), en tanto que en el 20.º ciclo de reposición de recursos de la Asociación Internacional de Fomento (AIF-20) se hizo un mayor énfasis en los países frágiles amenazados por los conflictos y la violencia, lo que permitió aumentar la financiación y procurar establecer asociaciones con actores humanitarios como el PMA.
73. Durante 2022, el PMA incrementó su cooperación con el Banco Asiático de Desarrollo, el Banco Africano de Desarrollo y el Banco Interamericano de Desarrollo. Sigue trabajando con diversas instituciones financieras internacionales para apoyar los esfuerzos de los Gobiernos dirigidos a satisfacer sus necesidades humanitarias inmediatas y crear resiliencia a medio y largo plazo.

### **Centro de Competencias en Negociación Humanitaria**

74. En cooperación con el Comité Internacional de la Cruz Roja, el PMA es un asociado estratégico del Centro de Competencias en Negociación Humanitaria, que brinda apoyo colectivo a los negociadores de primera línea en algunas de las operaciones humanitarias más difíciles. En particular, el PMA se benefició de la capacitación y el apoyo brindados por el Centro en la negociación del acceso a nivel nacional en la República Democrática del Congo, Haití y la República Árabe Siria.

**Lista de las siglas utilizadas en el presente documento**

ACNUR	Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados
CAD	Comité de Asistencia para el Desarrollo
COVID-19	enfermedad por el coronavirus de 2019
FAO	Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura
GenCap	Proyecto de Capacidad de Reserva en Cuestiones de Género
OCDE	Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos
OCHA	Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios
OIM	Organización Internacional para las Migraciones
OMS	Organización Mundial de la Salud
ONG	organización no gubernamental
UNHAS	Servicio Aéreo Humanitario de las Naciones Unidas
UNICEF	Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia